

## Schluswort.

---

Die unter der Redaktion des königl. statistisch-topographischen Bureau als 50. Heft der angeordneten Beschreibung des Königreichs erscheinende Oberamtsbeschreibung von Oberndorf hat im allgemeinen das Bureaumitglied Finanzrath Paulus zum Verfasser, welcher die topographischen und archäologischen Partien an Ort und Stelle untersuchte und bearbeitete, wobei als Hilfsarbeiter des Bureau Dr. Paulus mitwirkte und insbesondere die Beschreibung der wichtigeren Gebäude besorgte. Von den naturhistorischen Verhältnissen ist der Abschnitt „Gebirgsarten und Mineralien“ von Finanzrath Paulus, der über „Pflanzen- und Thierreich“ von dem Bureaumitglied Oberstudienrath Dr. v. Kurr dargestellt worden. Das Bureaumitglied Oberstudienrath Dr. v. Stälin hat sowohl zum allgemeinen Theil, als auch zu den Ortsbeschreibungen die geschichtlichen Beiträge geliefert.

Außer den schon bei den betreffenden Abschnitten der Beschreibung erwähnten Herren und den geistlichen und weltlichen Ortsvorständen haben namentlich noch Oberamtmann Schubart in Oberndorf, Forstmeister Aßfalg in Sulz und Oberamtspfleger Frueh in Oberndorf die Arbeit wesentlich gefördert und das Bureau zu besonderem Dank verpflichtet.

Stuttgart im Oktober 1868.

Rümelin.





